

“2020 Año del General Manuel Belgrano”

Proyecto de Declaración

La Cámara de Diputados de la Nación Argentina,

Declara:

Que vería con agrado que para el caso de que el Banco Central de la República Argentina disponga la emisión de billetes de pesos cinco mil (\$5.000) sin las imágenes de flora y fauna determinadas en las últimas tandas de billetes, se realice un billete en conmemoración a René Favalaro y Cecilia Grierson.

FUNDAMENTOS

Señor presidente:

En primer entendemos que sería correcto tratar la necesidad de un billete de mayor denominación en el marco del Congreso, explicando los responsables de la política monetaria los fundamentos de dicha emisión. En el contexto inflacionario que vivimos puede ser un mensaje confuso la aparición de un billete de cinco mil pesos como parece estar planteando el Banco Central. Si dicha emisión no viene acompañada de una política que genere confianza puede tener efectos económicos desfavorables en el valor de la moneda nacional.

De este modo, también es necesario discutir en el Congreso la política de volver a personajes históricos, los cuales siempre tienen disidentes u observadores, o si convendría seguir con la línea de fomentar el respeto por la flora y la fauna nacional. Es así que podemos tomar el ejemplo de la Unión Europea que prefirió en un contexto de integración elegir arquitectura irreal, representativa de movimientos históricos a fin de evitar controversias y mantener el mensaje de respeto al medioambiente.

Sin perjuicio de ello y en atención a que parece ser una decisión tomada la emisión de dicho billete, lo que pretendemos es destacar el rol de los médicos y todo el personal de salud en la sociedad. Entendemos que René Gerónimo Favalaro y Cecilia Grierson cumplen con los requisitos para estar en el billete de mayor denominación en la actualidad y si su emisión se realizará durante la pandemia que estamos viviendo sería un gesto simbólico de mucha fuerza.

Cecilia Grierson ya parece estar considerada para dicho billete, lo cual nos parece acertado por ser la primera mujer médica de Argentina; símbolo de la lucha de género y el resumen de años de trabajo de las mujeres por la salud. Es referente de toda el área de la salud al haber creado también la primera Escuela de Enfermeras de América Latina con un plan de estudios formal. En una época dónde los estereotipos de género siguen siendo objeto de debate por parte de la sociedad es importante que se destaque el trabajo de aquellas que rompieron con dichos limitantes.

Asimismo, comparten con Favalaro su compromiso social y el valor de la educación como pilar para transmitir los conocimientos de la medicina como ciencia integral, en su caso, centrada en el empoderamiento de las mujeres. Es dable destacar que recibirse de médica en pleno siglo XIX y romper con el destino que la sociedad de ese momento le tenía reservado, es un gran acto de lucha y este hito abrió la puerta para que muchas mujeres puedan acceder a dicha profesión, siendo hoy la mayoría de la matrícula en varias universidades del país. Es

importante recordar que tuvo que sufrir el prejuicio de sus colegas médicas, los que no le permitieron llegar a ser cirujana por el hecho de ser mujer.

Por último y teniendo en cuenta que ya se encuentra considerada para el billete queremos destacar la creación del Consejo Nacional de Mujeres en 1900 y el "Primer Congreso Feminista Internacional de la República Argentina", convocado por la Asociación de Mujeres Universitarias, en el que se debatieron el rol de las mujeres en la educación, la legislación y la necesidad del sufragio femenino. Paradójicamente, su rol fue clave se dio en el marco de una pandemia de cólera, por lo que el momento histórico parece oportuno para reconocerla.

Respecto a Favalaro, nadie puede objetar los avances médicos a los que alcanzó su genio y su dedicación. El bypass o cirugía de revascularización miocárdica y el estudio y perfeccionamiento de dicha técnica fue el centro de su carrera médica, cambiando la historia de las enfermedades coronarias. Pero es su predisposición al servicio del otro es lo que lo hace merecedor de un reconocimiento especial.

Esta vocación de servicio se vio reflejada y potenciada por su paso en La Pampa. En mayo de 1950 llegó a Jacinto Arauz motivado por una carta de su tío, en la que le explicaba que el único médico que atendía en el pueblo y en toda la zona, el Dr. Rachou Vega, estaba enfermo y necesitaba viajar a Buenos Aires. Ante el problema que enfrentaría la localidad y la zona sin médico fue que Favalaro se instaló en su reemplazo, aunque pensó que sólo iban ser un par de meses.

La enfermedad del Dr. Rachou resultó ser un cáncer de pulmón, falleció unos meses más tarde. Para ese entonces Favalaro ya se había compenetrado con la región y su gente, comenzó a interesarse por cada uno de sus pacientes.

Al poco tiempo se sumó a la clínica su hermano, Juan José Favalaro, médico también. Se integró muy pronto a la comunidad por su carácter afable, su gran capacidad de trabajo y dedicación a sus pacientes. Con su dedicación logró hacer casi desaparecer la mortalidad infantil.

En su paso por la localidad de Jacinto Arauz desarrolló un interés particular por el bienestar de los pacientes, además de lo relativo a su salud. Valores que creemos que deben estar representados en los billetes de Argentina. Este hecho lo marcó al punto que lo destaca en su literatura al describir su vivencia como médico rural y cómo llegó desde La Pampa a triunfar en Estados Unidos.

Por último, queremos destacar que pese a su éxito a nivel internacional decidió volver a Argentina para crear un centro de excelencia donde podía desarrollar su técnica al servicio de sus conciudadanos. Además le dio prioridad a la investigación y la educación. Con dichos objetivos creó Fundación Favaloro en 1975.

En el sitio web de dicho centro se encuentra reproducida su carta de Effler donde destaca que iba a dedicar el último tercio de su vida en fundar un Departamento de Cirugía Torácica y Cardiovascular en Buenos Aires. En dicha carta destaca la necesidad de centrarse en los posgrados y en los residentes, teniendo la educación como pilar. Contribuyó a elevar el nivel de la especialidad en beneficio de los pacientes mediante innumerables cursos, seminarios y congresos organizados por la Fundación.

En 1980 Favaloro creó el Laboratorio de Investigación Básica que pasó a ser el Instituto de Investigación en Ciencias Básicas del Instituto Universitario de Ciencias Biomédicas, que, a su vez, dio lugar, en agosto de 1998, a la creación de la Universidad Favaloro. En 1992 se inauguró en Buenos Aires el Instituto de Cardiología y Cirugía Cardiovascular de la Fundación Favaloro, entidad sin fines de lucro. Con el lema “tecnología de avanzada al servicio del humanismo médico” se brindan servicios altamente especializados en cardiología, cirugía cardiovascular y trasplante cardíaco pulmonar cardiopulmonar, hepático, renal y de médula ósea, además de otras áreas.

En efecto, no perdió la humildad y enseñanzas obtenidas en Jacinto Aráuz, haciendo foco en las enfermedades pero además en sus causas de índole médica y social. Denunció las injusticias sociales y priorizó el conocimiento de los pacientes como parte de su ciencia.

René Favaloro vive en los miles de estudiantes de medicina que profesan sus valores en las universidades que llevan su nombre, en cada médico que vive su profesión con vocación de servicio y en todas aquellas personas que tienen como finalidad contribuir, desde su lugar, a que Argentina sea un país mejor.

Por las razones expuestas, solicito a mis pares acompañen el presente Proyecto de Declaración.

Martín Maquieyra.